

Meditation, Administration
und Inseraten-Aufnahme:
V. Rechte Wienzeile 97.
Stadt-Ergebnis und
kleiner Anzeiger:
I. Schulerstraße Nr. 13.

Telephones
Rehallig 880
Administration 900
Inseraten-Aufnahme 900
Stadt-Ergebnis u. kleiner Anzeiger 9101
Gärtner II 10495
" XIII 10498
" XVI 10498
" XVII 10498
Gärtner 10498

Telegramm-Abreise:
Arbeiterzeitung Wien,
Wien-Markt-Schiffamt Nr. 12210.

Inserate übernehmen:
Bod & Hergel, G. Braun, J. Danne-
berg, W. Dittel, Hasenauer & Vogler,
R. Holle, R. Kraler, O. Schatz in
Wien sowie alle Inseraten-Büros
des In- und Auslandes.

Arbeiter-Zeitung

Zentralorgan der Deutschen Sozialdemokratie in Österreich.

Erscheint täglich um 6 Uhr morgens, Montag um 2 Uhr nachmittags.

Montrentenbedingungen:

Biene:

Mit Zustellung ins Haus:
Wöchentlich 50 K.
monatl. K. 2.20, vierjährl. K. 6.60,
Zum Abholen in den Büros, in allen
Zehn-Tächtern und Verschickstellen:
monatlich K. 2.20.

Gingelne Exemplare 8 Heller.

Boden 12 und Ugarin:
monatl. K. 2.20, vierjährl. K. 7.80
Bei freier Zustellung durch die Post:
Deutschland: Biertafel, K. 10.—
Für alle außerhalb des Weltmarktes
angebaut. Österreich: K. 11.50.
Abonnemente werden angenommen
in der Administration, V. Rechte
Wienzeile 97, und in den Büros:
I. Schulerstraße 13, Telefon 9191,
II. Vereinsgasse 10, Telefon 18255,
X. Wiedenbrück 5, Telefon 100405,
XXX. Prinzengasse 84, Telefon 33125,
XXXI. Blauegg 22, Telefon 34146,
XVII. Radnerg. 22, Tel. Stelle 84306.
Für die an fremde Aussträger oder
Verschicketer begutachtet werden
sind keine Garantie.
Offene Reklamationen sind vorbehalten.

Wien, am 18/12/1919 1919

Sehr geehrter Herr Austerlitz, mein sehr geehrter Herr Austerlitz,

Ihren Brief habe ich zum Gegenstand einer Aussprache mit
dem Chefredakteur gemacht. Wir haben sind überinkommen Ihnen

Folgendes vorzuschlagen: Ihr monatliches Pauschale wird von sechzig
auf zweihundert Kronen erhöht. Ausserdem erhalten Sie ein separates
Feuilletonhonorar, jedoch nur in solchen Fällen, wo das Feuilleton
nicht etwa Kritiken über Gemäldeausstellung und dergleicher
enthält, also nichts was zu Ihrem eigenen Pflichtenkreis gehört.

Andererseits würde ein Feuilleton wie das über Klinger besonders
honoriert werden.

Ich kann Ihnen aber nicht verhehlen, dass die
Bedenken, welche der Austerlitz gegen Ihre kunstkritische Tätigkeit
hegt, nicht ganz von der Hand zu weisen sind. Wir sind uns alle
in der Wertschätzung Ihrer Persönlichkeit einig. Doch vergessen Sie
nur allzu leicht die Bedürfnisse des Lesers und denken bei Ihren
Aufsätzen immer nur an einen ausgewählten kleinen Kreis, der die
von Ihnen besprochenen Werke oder Künstler ohnehin schon kennt.
Ich weiss ganz gut aus eigener Erfahrung, dass für die Arbeiter-
Zeitung künstlerisch tätig zu sein viel schwieriger ist, als für

Günther

Zeitung für Bildende Künste und Architektur

Wochentheilung: 100 Mark, Einzelheft: 10 Mark

jede andere Zeitung, da wir ~~eben~~ dem ungeschulten und erst noch zu erziehenden Arbeiter ebenso etwas zu sagen haben müssen, als dem gebildeten Kunstmäzen und erst recht den Künstlern selber. Die Sache läuft keineswegs auf ein Kompromiss hinaus, sondern es gilt hier eben nicht nur einer neuen Stil, sondern vor allem eine neue Betrachtungsweise zu gewinnen. Die steckt in der Materie und in der Beziehung zur geistiger Aufgabe, und erst in aller letzter Linie in der schriftstellerischer Form. Wenn Sie sich ernstlich darauf einstellen, ist es Ihnen noch niemals schwer gefallen, sie zu finden. Ich hoffe und wünsche mit Herrn Austerlitz, dass es Ihnen an diesem ernsten Willen nicht fehlt.

Der zweite Einwand, den ich hier erheben muss, sind Ihre Raumansprüche. Es muss alles bei uns unbedingt in der kürzesten Form gesagt werden, weil sonst kaum eine Möglichkeit besteht das Referat wirklich unterzubringen. Uns nutzt weder ein Register lobend noch ein Register fadelnd erwähnter Namen, sondern ich stelle mir vor, dass der Leser Ihrer Kritik einer Bilderausstellung an der Hand eben Ihrer Kritik in die Ausstellung gehen und lernen soll. Eine Ausstellung kann sehr schlecht sein, ist es wahrscheinlich leider in den meisten Fällen, dann muss es aber abschreckende Beispiele oder auch rühmliche Ausnahmen geben. Es ist auch gar nicht notwendig, dass ~~der~~ ~~Tipp~~ solch einer Betrachtung der nichtssagende Titel wie "Aus-



stellung im Künstlerhaus" führt. Das lockt wohl die wenigsten Leser an, wobei ich natürlich gerne zugebe, dass diese Titel oft unvermeidlich sind, wie ich mir ja auch in den allermeisten Fällen nicht anders als mit dem Titel "Konzerte" helfen kann. Nichtsdestoweniger habe ich einmal eine Burgtheaterpremiere unter dem Titel "Stoff und Inhalt" besprochen. Der Name des Werkes kam in dem Untertitel. Ein Schriftsteller von Jhrem Rang braucht ich schliesslich keine Ratshkäge zu geben; ich will damit bloss andeuten, dass es immerhin Methoden gibt, um den Bedürfnissen unseres Leserkreises, der Raumverhältnissen unseres Blattes und gleichzeitig den höchsten Forderungen an die Aufgabe der Kunstkritik gerecht zu werden.

Ich hoffe, dass Sie mit unsern Vorschlägen einverstanden sind und bitte Sie den Dienst sofort mit einer Besprechung des Künstlerhauses wieder aufzunehmen.

Mit den herzlichsten Grüßen

Ihr ergebener

Mayr



